

développant, s'élargissant, se complétant, se réformant, suivant les inspirations de l'étude et de l'expérience, l'éducation politique de notre pays eût été faite.

Quoi qu'il en soit, et, malgré la déviation qu'il a subie, le mouvement communal du moyen âge n'a pas été stérile. Une société nouvelle en est sortie.

. Un peuple laborieux et patient s'est formé sous l'égide des droits arrachés aux seigneurs; ce peuple a grandi par l'économie et le travail, vertus sévères du foyer domestique, et quand l'heure suprême de la monarchie a sonné, il s'est trouvé à la hauteur de sa mission, prêt à reprendre, d'une main virile, l'œuvre civilisatrice des aïeux, interrompue depuis quatre siècles.

Ph. MICHAUD.